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No dia vinte e um de setembro de dois mil e vinte e dois, às nove horas e dezessete minutos, 1 
reuniram-se on-line, os membros da Comissão Permanente de Integração Ensino-Serviço (CIES), 2 
para a centésima décima sexta reunião ordinária. A reunião foi coordenada por Ewângela Aparecida 3 
Pereira membro suplente representante da Escola técnica do SUS Professora Ena de Araújo 4 
Galvão/ETSUS e contou com a presença dos demais membros desta comissão; Edgar Oshiro 5 
membro titular e Marcia Naomi Santos Higashijima membro suplente representantes da Escola de 6 
Saúde Pública Dr. Jorge David Nasser/ESP; Silvia Helena Mendonça de Moraes membro titular 7 
representante da FIOCRUZ; Cássia Reis membro titular representante da UEMS; Rita de Cássia 8 
Bertolo Martins membro titular representante da UFGD; Sandra Regina Imada Akimura membro 9 
titular representante da Comissão Intergestores Regional da Macrorregião de Dourados – CIR e 10 
Maristela A. Matos Rios, secretária executiva da CIES,  além dos participantes: Tânia Ruth Ortiz 11 
Pereira da ESP e Josiane França Peralta Dan da Secretaria Municipal de Saúde de Dourados. 12 
Ewângela cumprimentou a todos, mencionou a pauta: Aprovação da ata 115ª reunião ordinária da 13 
CIES; Pós-graduação lato sensu em Saúde do Trabalhador - período de inscrições; Cursos 14 
autoinstrucionais da Gerência de Educação Permanente em Gestão e Atenção a Saúde e Relatos das 15 
macrorregiões referentes ao Plano Estadual de Educação Permanente de Mato Grosso do Sul. 16 
Perguntou se teria alguma inclusão de pauta, não havendo, deu início a pauta pré-estabelecida, 17 
perguntando se teria alguma alteração na ata, não havendo, a ata da 115ª reunião CIES foi aprovada e 18 
passou a fala para Marcia Naomi que cumprimentou a todos, mencionou o lançamento do edital de 19 
seleção nº 5 da Pós-graduação lato sensu em Saúde do Trabalhador, e explanou o processo deste 20 
projeto na centésima décima quarta reunião ordinária da CIES. Informou que as inscrições estão 21 
próximas do encerramento, estando com apenas nove inscritos e solicitou o apoio aos representantes 22 
das macrorregiões que articulem com municípios a divulgação para que se inscrevam, pois o projeto 23 
pedagógico é extremamente inovador. Ewângela perguntou qual o público alvo desta Pós-graduação. 24 
Marcia Naomi mostrou como acessar na página da ESP, as informações referentes a Pós-graduação 25 
em saúde do trabalhador pelo link, https://www.esp.ms.gov.br/wp-26 
content/uploads/2022/09/DO10928_01_09_2022-EDITAL-SAUDE-DO-TRABALHADOR.pdf, que 27 
tem como público alvo servidores públicos que atuam no Sistema Público de Saúde, portador(a) de 28 
diploma de nível superior, exercendo função de nível superior, nos Centros de Referência em Saúde 29 
do Trabalhador (CEREST) Estadual e Regionais, Serviços em Saúde do Trabalhador, Referências 30 
Técnicas em Saúde do Trabalhador e execução de serviços relacionados à Saúde do Trabalhador, 31 
sendo quarenta vagas ofertadas. No dia vinte e seis outubro, de acordo com o número de inscritos, 32 
será informado no whatsapp da CIES o andamento ou cancelamento deste edital. Marcia Naomi deu 33 
continuidade na pauta, informando que a ESP teve um avanço na transparência externa com todas 34 
ações sendo publicadas no site da ESP, na aba Gerências tem a Gerência de Educação Permanente em 35 
Gestão e Atenção à Saúde, com a relação de todos os cursos ofertados sendo autoinstrucionais ou 36 
não. No início de outubro será lançada a Formação para Registrador de Câncer, devido a necessidade 37 
da área técnica; serão lançados também: curso que tem como foco qualificar os trabalhadores dos 38 
Centros de Atenção Psicossocial e outro de acolhimento dentro dos serviços das pessoas LGBT+, este 39 
curso nasceu da necessidade da identificação do programa e da política de discriminação zero que 40 
ainda não é reconhecida dentro do serviço. O curso de Urgência e Emergência não é autoinstrucional, 41 
esteve suspenso devido ao credenciamento e agora está sendo retomado com duas ações: o 42 
Acolhimento com classificação de risco, na modalidade de educação a distância, com carga horária 43 
de quarenta horas e Atendimento em Urgência e Emergência Hospitalar - Suporte Básico e Avançado 44 
de Vida, sendo a parte teórica na modalidade de educação a distância e a prática presencial na ESP, a 45 
solicitação destes cursos é via e-mail, citado na página da ESP,  atualmente há cinco municípios 46 
aguardando o atendimento da solicitação que será de forma cronológica. Ewângela sugeriu a 47 
divulgação aos gestores na Comissão Intergestores Bipartite/CIB, dos cursos ofertados pela ESP. 48 
Marcia Naomi concordou com a sugestão, solicitou o apoio dos membros da CIES na divulgação 49 
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dos cursos e agradeceu a todos. Ewângela desejou sucesso nos cursos, agradeceu a Marcia Naomi e 50 
passou a fala para Edgar que cumprimentou a todos e contextualizou a pauta ser uma demanda da 51 
reunião anterior, sobre uma discussão de proposta de avaliação da Política de Educação Permanente 52 
no Estado com a fala dos representantes das macrorregiões de saúde, que foram chamadas para 53 
estarem presentes, mas compareceu apenas a representante da macrorregião de Dourados. Josiane 54 
mencionou que tem o andamento do município de Dourados, dos demais municípios não tem o 55 
acompanhamento, durante a pandemia o foco foi a COVID, ficando suspensas as ações do plano, 56 
apenas o município de Ponta Porã entrou em contato para saber como foi feita a instituição do plano e 57 
os demais municípios não houve recursos nem financeiro e nem de pessoal para acompanhar. No 58 
município de Dourados está caminhando as ações de capacitações, já reformulando o plano para mais 59 
três a quatro anos, mencionou uma parceria com o SAMU que está realizando treinamentos em 60 
suporte básico de vida nas unidades e algumas outras demandas que estavam previstas no plano. 61 
Marcia Naomi sugeriu de a CIES pensar como ter acesso, contato aos demais municípios. Ewângela 62 
reforçou a importância desta discussão com as macrorregiões de saúde para reformulação do Plano 63 
Estadual de Educação Permanente em Saúde/PEEPS, traçando uma estratégia para ouvir os 64 
municípios. Marcia Naomi mencionou ter sido muito válida a fala da Josiane mostrando as suas 65 
dificuldades e possivelmente os demais representantes entenderam esta pauta como uma cobrança, 66 
mas não é, seria apenas para ter uma análise situacional, para CIES discutir como avançar, deixando 67 
claro que esta pauta é somente para trazer informações das macrorregiões. Edgar concordou com a 68 
importância da fala da Josiane, em não ter como alcançar os demais municípios da macrorregião e 69 
mencionou acreditar ser também a situação das macrorregiões de Campo Grande e de Três Lagoas, 70 
que estão com muitas ações de Educação Permanente, mas não alcançam os seus demais municípios e 71 
a macrorregião de Corumbá que é atípica, sendo apenas Corumbá e Ladário. Reforçou que não é 72 
cobrança e que as fragilidades precisam aparecer para serem criadas estratégias para o fortalecimento. 73 
Edgar lembrou da reunião do grupo condutor de Redes de Atenção à Saúde para inserir a pauta da 74 
CIES e Marcia Naomi mencionou que em contato com a Michele foi informada que haverá reunião 75 
em outubro com data ainda a ser confirmada. Ewângela mencionou que as instituições serão 76 
contatadas para retomada da atualização dos membros da CIES, agradeceu a todos, finalizou a 77 
reunião às dez horas e dezoito minutos e eu, Maristela Amaral de Matos Rios, lavrei a presente ata 78 
que será aprovada na próxima reunião.  79 


